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Estudio evalúa residuo de la 
cerveza Como suplemento 

alimenticio para salmónidos 
VARIOS PROPÓSITOS. Desecho denominado bagazo puede convertirse en un 
aporte nutricional que disminuya el uso de antibióticos para los peces. 

n proyecto de investiga- 
ciónrealizado por cien- 
tíficos dela Universidad 

Austral evalúa las opciones de 
usar el residuo cervecero o “ba- 
gazo” como suplemento ali- 
menticio para peces salmóni- 
dos. Depaso, propone solucio- 
nesrelacionadas con la econo- 
mía circular de la industria y 
abre alternativas al uso de anti- 
bióticos para los peces. 

Setratade una iniciativade 
innovación financiado por fon- 
dos InES Género UACh y cuen- 
ta con el apoyo de Cerveza 
Kunstmann. 

La meta es también reut 
zar uno de los principales resi- 
duos generados por la produc- 
ción de cerveza a nivel mun- 
dial, el cual queda tras la ex- 
tracción de los azúcares de la 
malta y otros cereales utiliza- 
dosenla fermentación. 

Este subproducto, además 
de ser abundante tiene entre 
sus propiedades -luego de un 
pre tratamiento- un potencial 
prebiótico y propiedadesantio- 
xidantes. 

  

HARINA DE BAGAZO 

El proyecto se llama “Evalua- 
ciónin vitro de harina de baga- 
zo de cerveza pretratada y sin 
pretratar enzimáticamente, 
con potencial aplicación en 
dietas funcionales de peces”. 

Es llevado adelante por el 
Instituto de Ciencia y Tecnolo- 
gía delos Alimentos (ICYTAL) 
dela Universidad Austral y el 
Laboratorio AQUAIST de esta 

casa de estudios. 
Su objetivo es evaluar el 

efecto de harinas de bagazo de 
cerveza como potencial suple- 
mento en la dieta de los peces 
salmónidos, estudiando, me- 
diante un pretratamiento, su 
posible toxicidad, efectos 
proinflamatorios, antiinflama- 
torios y antioxidantes, sobrela 
viabilidad celular y expresión 
de genes inmunes yantioxidan- 
tes en células de peces. 

“Hemos estudiado cómo 
extraer compuestos bioactivos 
del bagazo de cerveza. Esto nos 
permitió obtenerácidos fenóli- 
cos yprebióticos de manera efi- 
ciente. Además, un pretrata- 
miento enzimático mejoró la 
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Este trabajo no solo 
enfrenta problemas 
ambientales y desa- 
lud animal en la ma- 
crozona sur de Chile; 
también fortalece la 
colaboración entre la 
academia e industria. 
Espero que en el fu- 
turo sigamos fortale- 
ciendo lazos 
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disponibilidad de estos com- 
puestos y, optimizar el proceso 
deextracción y utilizar secado 
por microondas al vacío, resul- 
16 en mejores propiedades del 
extracto”, explica la doctora 
María Cristina Ravanal, direc- 
tora dela iniciativa y académi- 
cadelICYTAL de la Facultad de 
Ciencias Agrarias y Alimenta- 
rias dela UACh. 

EFECTOS EN PECES 
La investigadora añade que 
también analizaron los extrac- 
tosen células de salmónidos. 

“Encontramos que, a bajas 
concentraciones, el extracto 

estimulala respuesta inmune y 
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   EL EQUIPO DE INVESTIGADORES DE LA UACH TRABAJA CON PROYECTO INESGÉNERO Y APOYO DE KUNSTMANN. 

Manejo de residuos 

eElbagazo de cervezacons- 
tituye aproximadamente el 
850% de los desechos genera- 
dos por la industria cervecera 
anivel global, lo que convier- 
tesureutilización en un tema 
de creciente interés tanto pa- 
ra pequeñas como grandes 
empresas productoras de 
cerveza. Además, en los cul- 
tivos industriales de salmóni- 
dos, los alimentos empleados 
suelen contener antimicro- 
bianos utilizados para preve- 
niry tratar infecciones. Sin 
embargo, el uso excesivo de 
estos compuestos genera re- 
sistencia a los antibióticos, 
una amenazasanitaria global 
identificada por la Organiza- 
ción Mundial de la Salud 
(OMS), y tiene efectos negati- 
vos sobre el medioambiente 
y la biodiversidad. 

modula genes delestrés oxida- 
tivo. Además, mostró efectos 
antimicrobianos contra Pisci- 

rickettsia salmonis, un patóge- 
no importante en la acuicultu- 
ra”, añade la investigadora val- 
diviana. 

Estos hallazgos sugieren 
quelos extractos de bagazo de 
cervezatienen potencial deser 
utilizados como aditivos en la 
alimentación de peces, lo que 

PRENSA LA

podría contribuir a mejorarla
salud y fortalecer la resistencia
delossalmónidos en cultivo. 

VARIOS PROPÓSITOS 
Según detalla la doctora Rava-
nal, este proyecto aborda desa-
fios diversos. 

“Abarca retos como la ges-
tión deresiduos cervecerosy la
reducción del uso de antibióti-
cos en cultivos salmoneros en
el sur de Chile y genera un im-
pacto positivo en varios cam-
pos”, explica. 

“En la industria cervecera,
ofrece soluciones y utiliza sus
residuos para obtener com-
puestos valiosos que promue- 
ven la economía circular: En la 
industria acuícola, interesada 
en mejorar el bienestar animal 
yreducirel uso de antibióticos 
con estos aditivos funciona- 
les”, destaca. 

“En la práctica, este traba- 
jo no solo enfrenta problemas 
ambientales y de salud animal 
en la macrozona sur de Chile, 
sino que también fortalece la 
colaboración entre la acade- 
mia e industria, promoviendo 
prácticas sostenibles e innova- 
doras a través de la economía 
circular. Espero que en el futu- 
rosigamos fortaleciendo lazos 
con la industria local, creando 
productos e investigaciones 
querespondan a sus necesida- 
des”, concluyela directora.C3 

PRENSA DIPUTADO ILABACA. 
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ORGANIZACIONES DE LOS LAGOS SE OPONEN A PROYECTO DE SALMONERA. 

  

Diputado pedirá a SMA 
caducar resolución para 
piscicultura de Los Lagos 
MEDIO AMBIENTE. Marcos Ilabaca sostuvo 
reunión con ministra Maisa Rojas. 

1diputado Marcos llaba- 
E ca anunció que solicitará 

a la Superintendencia 
del Medio Ambiente la caduci- 
dad de la Resolución de Califi- 
cación Ambiental del proyecto 
de Piscicultura Salmones An- 
tárticaS.A., el cual pretende re- 
tomar obras, tras más de 15 
años de paralización de traba- 
josenla comuna de Los Lagos. 

Asilo señaló luego de soste- 
ner una reunión virtual con la 

ministra de Medio Ambiente 
Maisa Rojas, en la cual también 
participaron la concejala Ale- 
jandra Martínez; Ornella de Pa- 
blo, vocera del Movimiento Río 
San Pedro Sin Salmonera; Fer- 

nanda Ochoa; Jimena Leal dela 

Comunidad Saturnino Leal y 
Olivia Muñoz de la Comunidad 

Fideliza Huaiquimilla 
llabaca detalló que laminis- 

rales dio la visión de su carte- 
rasobre eltema. 

“Y nos plantea tres temas 
que nos parecen relevantes pa- 
ra trabajar con la comunidad: 

tuno esla Norma Secundaria de 
Calidad de Agua para trabajar- 
lo en la zona, a ello también la 
búsqueda del área protegida 
por parte dela Asociación de 
Municipios para la Conserva- 
ción dela Biodiversidad de la 
Región de Los Ríos; el tercero 
eselrol dela Superintendencia 
Del Medio Ambiente para las 
próximas acciones”, detalló. 

Delmismomodo, el legisla- 
dor planteó al equipo dela Se- 
cretaria de Estado, trabajar en 
alguna normativa para evitar 
estetipo de sucesos medioam- 
bientales. 

“Planteamos la opción de, 
traselrecesolegislativo, traba- 
jar en alguna norma especial 
pararigidizar este tipo desitua- 
ciones que acontecen en Los 
Lagos o en otraszonas, donde 
se mantiene vigente una reso- 
lución de forma mañosa, con 
tramitaciones administrativas 

de hace más de 15 años que ya 
está obsoleta”, recalcó el legis- 
lador. es 
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AGRICULTORES RECIBEN MAQUINARIA   Agricultoresdel Grupo LosNotrosde Río Bueno recibieron maquina- 
rias y herramientas para ayudar en su trabajo y mejorar sus proce- 
sos productivos. Los elementos fueron entregados gracias a un pro- 
grama de INDAP financiado con apoyo del Gobierno Regional yal 
Consejo Regional de Los Ríos. 
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